

# Une conférence de très haut niveau



**M Matharan captivant son auditoire** - Crédits : ERL

Comme précisé dans l'article précédent, et dans le cadre du 60<sup>e</sup> anniversaire de la création de l'ordre national du mérite (ONM) l'AN-MONM82 avait programmé une conférence intitulée « Contexte de la création de l'ONM-Valeurs de l'ONM en 2023 » dispensé par M. le professeur Jean-Louis Matharan à l'ancien collège de Montauban.

De nombreuses personnes civiles et militaires sont venues écouter la bonne parole. Après une brève présentation sur le conférencier, le président de l'ANMONM 82 s'effaça et lui donna ainsi la parole.

Il expliqua que cette création de l'Ordre s'inscrit parfaitement dans la puissante dynamique que le général de Gaulle a donné à la France et, particulièrement, pendant ces cinq années, de juin 1958 à décembre 1963. Il y a là, dans la variété des mesures et leur force, une cohérence que la création de l'Ordre vient illustrer. Une création - re - création -, en fusionnant des ordres particuliers, la création de l'Ordre rationalise une situation qui paraissait à beaucoup inopé-



**le président Erick Lebrun présente le conférencier du jour Jean-Louis Matharan** - Crédits : ERL

rante voire absurde. On sait que le général Catroux, grand chancelier de la Légion d'honneur, se chargea d'en présenter les avantages pratiques au général qui en comprit les avantages moraux et symboliques, ce qui est l'essentiel dans ce genre d'affaires.

La décision fut prise en décembre 1963 en conseil des ministres. Le décret du 3 décembre 1963 institue l'Ordre National du Mérite. Son insigne est approuvé définitivement le 9 juin 1964 ; la première promotion, du 24 juin, est publiée le 26 juin, le décret précisant la nature de la marque d'honneur où le bleu de France vient dominer : bleu des rois de France des Philippe Auguste, bleu

des couleurs mariales, qui répond comme sur notre drapeau, au rouge de la Légion d'honneur.

La création de l'ordre est à l'intersection de ces deux moments, entre Renouveau et éloge de l'Effort.

Pour De Gaulle servir la nation c'est le mérite le plus haut. En 1932, il publie *Le fil de l'épée*, un ouvrage d'histoire et de réflexion philosophique, dans lequel il expose ce qui doit caractériser les qualités du chef et du responsable. Le chef doit exercer ses responsabilités de façon exemplaire. De Gaulle en expose les vertus individuelles, indispensables, pour fonder l'obéissance et établir les mérites distingués.

C'est ainsi que tout long de



**Le président remercie M Matharan en lui remettant la médaille de la section de Tarn-et-Garonne de l'AN-MONM** - Crédits : ERL

sa conférence le professeur Jean-Louis Matharan a exposé les conditions de la création de ce nouvel ordre national et explicita ce qu'était pour le Général de Gaulle la notion de mérite distingués. Pendant 40 à 45 minutes, il a tenu en haleine son public inconditionnel.

En fin de d'exposé, le président Erick Lebrun lui remis la médaille de la section de Tarn-et-Garonne de l'AN-MONM en remerciement pour son excellent exposé et sa disponibilité. Tout le monde avait ainsi appris de nouvelles choses sur ce deuxième ordre national qu'est l'ONM



**une assemblée attentive** - Crédits : ERL